

---



---

# DIARIO DE LA CORUÑA,

DEL VIERNES 10 DE NOVIEMBRE DE 1809.

---

*S. Andrés Avelino.*

---

## VARIEDADES.

### *Paralelo entre Bonaparte y Robespierre.*

Estos dos *sans-culotes* son hijos de la revolucion francesa, y ninguno de ellos legitimo frances: Bonaparte nació en Ajacio de Córcega; Robespierre nació en Arrás de Flándes: Robespierre en octubre de 1791 proyectó la horrible carnicería de Aviñon; Bonaparte en diciembre de 1793 ordenó la horrible matanza de Tolon: Robespierre en septiembre de 1792 fundamentó su grandeza con los asesinatos en las prisiones de París: Bonaparte en octubre de 1795 se engrandeció por el deguello en las calles de París: Robespierre guillotiné en Francia á los Aristócratas; Bonaparte envenenó en Egipto á los soldados franceses heridos: Robespierre llamó tiranos á los príncipes legitimos: Bonaparte desea tiranizarlos: Robespierre para minar los tronos usó de los modales y frases de un *sans-culote*: Bonaparte para abatir los tronos habla á los reyes como si fueran *sans-culotes*: Robespierre fué un fanático revolucionario: Bonaparte es un revolucionario hipócrita: Robespierre se declaró enemigo de la humanidad: Bonaparte, siendo su verdadero enemigo, afecta ser su amigo: Robespierre decretó la muerte á quien hablase de paz: Bonaparte propone la paz, y medita la esclavitud: Robespierre publicaba los nombres de sus víctimas, que eran procesadas y condenadas ántes de ser ajusticiadas; las víctimas de Bonaparte, condenadas sin proceso y ajusticiadas sin sentencia, son conocidas únicamente por él y por sus cómplices: Robespierre proclamó la revolucion: Bonaparte proclamando la tranquilidad, ha hecho la revolucion universal: Robespierre se propuso establecer la anarquía: Bonaparte se propone establecer la esclavitud: Robespierre asesinó á su cómplice Danton: Bonaparte

desterró á su protector Barrás: Robespierre sacrificó á los que temia: Bonaparte sacrifica á los que se oponen á su ambicion. ¿Cuál de los dos es mas perverso? Se dice que Robespierre fué mártir de su entusiasmo revolucionario: Bonaparte, revolucionario machiavelico sofista, debemos esperar que sea mártir de su ambicion: estamos cerca de verlo. ¡Qué ventura para la humanidad!

## NOTICIAS DEL REYNO.

Estos últimos días parecen ser de expectacion para los franceses de Navarra: se observa en ellos agitacion extremada: se observan movimientos varios en sus tropas: se observa la introduccion de granos en Pamplona, y la retirada á esta capital que con extraña precipitacion hacen todas las partidas. No es fácil aclarar este misterio, ni tampoco nos atrevemos á ser vaticinadores. El frances cauteloso y seductor no siempre rinde con la bayoneta ni con el fusil. Nadie ignora que Napoleon y sus cooperadores mas han debido siempre al ardid y á la patraña, que á sus armas. Por fortuna que ya vivimos sobre aviso, y no les será tan fácil sorprender nuestra vigilancia, ni ménos sacar partido de semejante táctica.

Cobra cuerpo la insurreccion del norte de la península. La provincia de Soria está ya en la mas completa. Hay en ella infinidad de guerrillas de patriotas y un cuerpo de voluntarios numantinos, que traen muy acosado al enemigo. Son diarios los choques, y siempre nuestras partidas llevan la ventaja. Los generales franceses no cesan de proferir imprecaciones contra este género de guerra, que llaman *lento* y *destructor*.—Los vándalos que logran entrar en el valle del Roncal, no solo pagaron harto caro su soñado triunfo, sino que ven disminuir diariamente su número, pues las partidas sueltas siguen incomodándolos. Tambien se retiran hácia Pamplona.

De Sevilla con fecha del 10 escriben que los avisos de Cataluña contestan en que el día 23 del pasado hubo fuera de Gerona una accion empeñadísima, y que el ejército auxiliador á las órdenes del Señor Blake, consiguió introducir en la ciudad un número considerable de víveres y municiones, dexando muy escarmentado al enemigo. Anhelamos la confirmacion de tan plausible noticia.

Las gazetas de Madrid, que alcanzan hasta 4 de octubre, no contienen artículo alguno digno de atencion.—Traen un discurso del insigne Cabarrus á cerca de la deuda nacional. ¡*Buen sugeto se ha metido á hablar de la deuda nacional!* Cabarrus.

*Cartas interceptadas, segun las ha publicado la Junta superior de Aragon y parte de Castilla.*

*Mondragon* (provincia de Alava) 10 de agosto.—Se han mandado cortar y se están cortando todos los zarales y las arboledas cerradas á tiro de bala del camino real, desde Irun á Victoria.

*Pamplona* 30 de agosto.—Estamos en el ayre, porque siempre están los Voluntarios españoles al rededor de Pamplona. Al paseo no se puede salir; un caballo que yo tenia me lo han quitado una legua de aquí, y lo han llevado con un amigo que iba en él al valle del Roncal.

*Vitoria* 1.<sup>o</sup> de septiembre.—Hace algunos dias que ni sube ni baxa un alma por este camino; ni corre mas particularidad que la de decirse, que los insurgentes tienen sitiada la plaza de Jaca; y se dice de un modo positivo, que parte del ejército de la Romana se ha apoderado de Santander, añadiendo en confirmacion que entraron en San Sebastian varias chalupas con aliados (*franceses*) heridos en aquella parte. (*Diario de Cádiz del 15 de octubre.*)

*Sevilla* 14 de octubre.—Sabemos de positivo que el dia 24 de julio último, salió de Veracruz con registro para España el navio de S. M., *San Leandro*, que trae 4 millones de duros; y en las cartas de Cádiz, con fecha del 12 del corriente, se dice, que estaba ya á la vista; pero de todos modos no puede tardar. (*Nuevo diario de Sevilla de 16 de octubre.*)

Con motivo del real decreto de 22 de mayo último relativo á la próxima convocacion de cortes, recibió S. M. entre otras que se deberán publicar, la representacion que sigue.—“Señor.—La junta de gobierno de la ciudad de Tarifa ha leído en los papeles públicos el real decreto que V. M. se dignó mandar circular con fecha de 25 de mayo próximo pasado para la convocacion de las cortes, que deberá hacerse en todo el año próximo ó ántes si fuere posible.

„La suma importantancia de este real decreto ha movido á esta Junta á elevar hasta el trono la expresion mas respetuosa de su agradecimiento por los desvelos verdaderamente paternales de un gobierno tan sábio, y especialmente por este beneficio, el mas grande, el mas universal y duradero que podia recibir el pueblo español. La representacion nacional sábiamente establecida conforme á los principios generosos de humanidad y amor á la patria, que acredita este pensamiento heróyco, será la prenda mas segura de la victoria de nuestra causa, de la gloria y poder de nuestro cautivo monarca, así como de la felicidad y multiplicacion con siguiente del pueblo que afianza en ella la conservacion de sus de-

rechos y fueros. Permítase á esta junta recordar una ley notable de Aragon que disponia que aquel pueblo virtuoso y valiente fuese distinguido de todos los demas de la tierra por sus libertades, cuyo goce le hiciera mas amable su patria. Gloria inmortal á la suprema Junta, que ha determinado fundar la libertad nacional sobre la basa mas sólida en que puede apoyarse el trono y la constitucion: gloria inmortal á los reformadores, ó mas bien á los creadores de la grandeza futura de una nacion, que la naturaleza habia destinado para ser la primogénita entre todas. Gloria inmortal será tributada por todas las generaciones venideras á los generosos diputados que tuvieron la magnanimidad de afirmar la dicha de sus pueblos hasta la mas remota posteridad por el único medio que puede hacer á las naciones tan numerosas, libres y felices: á saber, el concurso de todos los ciudadanos para la eleccion libre de sus representantes, que han de formar el gran cuerpo de la nacion. Tanta fortuna estaba reservada para V. M. por el cielo, que ha inspirado sin duda este pensamiento divino; el único capaz de enxugar las lágrimas de tantas familias y pueblos que arruinó la ferocidad de los bárbaros. Si el voto de esta junta pudiera ser oido alguna vez, se atreve á suplicar á V. M. que se consagre una fiesta nacional y patriótica, en la que el pueblo y sus magistrados unidos por el amor puro de la patria, é inflamados de mas alto entusiasmo á favor de su rey y libertad nacional, celebren anualmente con funciones adecuadas á su objeto, y regocijos públicos el aniversario del dia, en que V. M. convoque la representacion nacional, del modo mas digno de la grandeza de sus miras, de los sacrificios de todo el pueblo español, de su lealtad inalterable, y de los destinos que debe cumplir algun dia esta nacion verdaderamente grande, para beneficio de humanidad ultrajada por la barbarie de sus enemigos.

Dígnese V. M. de recibir con bondad el homenaje mas respetuoso de amor y gratitud que ofrecen á los pies de V. M. Tarifa 29 de julio de 1809. — Sr. — Manuel Daban. — D. José de Castro. — Sebastian de Prado. — Antonio Gonzalez Salmon. — Tomás de Abreu y Orta. — Miguel José Dergui. — Sr. presidente y vocales de la suprema Junta central de España é Indias.

(Gazeta del gobierno del 14 de octubre.)

Coruña 10 de noviembre.

*Teatro.* Hoy se representa el Drama en 4 actos titulado: *los Patriotas de Langa, ó el Empecinado de Osma, segunda parte.*

DE ORDEN SUPERIOR.

En la Oficina de D. Francisco Cándido Perez Prieto.